



Imagen de Venado de las Pampas - Gentileza de Mario Beade

VENADO DE LAS PAMPAS

Esta maravillosa especie que habitó otrora gran parte de nuestro país, está hoy considerada uno de los mamíferos más amenazados de Argentina. La gran mayoría de los ambientes ocupados antiguamente por ésta, coinciden con las zonas más productivas de nuestro país, lo que la ha llevado a esta situación.

Tan abundante y carismática ha sido, que pueblos llevan su nombre y ha sido citada en innumerables crónicas y obras de la literatura regional. A pesar de esto, para los amantes de la naturaleza, ya no es posible verlos caminar entre las colas de zorro de Punta Médanos, entre los espartillos y carrizos de la desembocadura del Samborombón, en los pastizales del centro y litoral de nuestro país, como tampoco en otros tantos lugares, que junto con el venado, han perdido parte de su belleza.

El venado de las pampas es un ciervo de tamaño mediano que alcanzan una altura en la cruz de aproximadamente 70 a 75 cm de largo. El peso de los adultos es de 25 a 40 kg, mientras que al nacer pesan 2 kg y presentan unas pintitas que desaparecen en la medida que van creciendo.

La principal diferencia entre los sexos, es que los machos poseen dos astas,

regularmente con 3 puntas cada uno, y como en todos los cérvidos, se caen y renuevan todos los años.

Es herbívoro. A los espartillos sólo lo comen apenas rebrotan, les encantan los pastos tiernos. También aprovechan bien los pastos que crecen en suelos encharcados (pasto del bajo), cola de gama, tréboles, etc.

Los venados encuentran refugio en los espartillares altos, o en los mogotales de palo azul, chañar y carne gorda. También suelen buscar reparo en las chilcas. Sus dormideros pueden ser advertidos por estar aplastada la vegetación.

Luego de 7 meses de gestación la madre se aparta de los otros venados para dar a luz una sola cría. El pequeño venado llegará casi al año junto a la madre.

Cuando había muchos venados, se los solía cazar con boleadoras, un artículo de caza tradicional. Dice una leyenda que el venado espanta a la yarará.

Nombre científico: *Ozotoceros bezoarticus*

Nombres comunes: venado o ciervo de las pampas, venado campero, venado pampeano, venado (macha) y gama (hembra), venadillo (Corrientes), venadito (Santa Fe), chivito (llamado a la cría en Santa Fe), ior´oné (pilará), guazutí o guazú del campo (guaraní), yoamn shezcé (puelche), nawanék (hembra), rir´oné (macho), avenec (singular), avenca (plural o diogne (macho) (mocoví), damián, taruka (quichua), warencolk o nawenek (hembra), quaguetálateé (macho) (toba), maráj mop (vilela), veado do campo, campeiro, Galerio o branco (Brasil).

Distribución

El venado habita sabanas y pastizales del sur de América del Sur. En Argentina se distribuía en el norte y centro del país, con registros históricos para 14 provincias políticas que ocupaban parte de las ecorregiones del Chaco Seco, Chaco Húmedo, Espinal, Campos y Malezales, y Pampa.

Originalmente vivía en el norte y centro de la Argentina hasta el Río Negro o el Chubut por el sur. Hoy vive en poblaciones aisladas en Buenos Aires, San Luis, Santa Fe y Corrientes. Recientemente se ha observado también en la Provincia de La Pampa.

Normativa

El venado de las pampas se encuentra categorizado a nivel nacional como “Especie En Peligro” (Resolución SAyDS 1030/04 y 513/07), y protegida por la Ley Nacional de Conservación de la Fauna 22.421/81 y su decreto reglamentario 666/97.

La Resolución de la ex SAyDS 340/2011 aprueba el Plan Nacional de Conservación del Venado de las Pampas. El Plan apunta a trabajar sobre los principales problemas que afectan a la especie. El mismo fue acordado por las autoridades competentes de toda su área de distribución.

La especie fue declarada Monumento Natural en las provincias de Buenos Aires, San Luis, Santa Fe y Corrientes.

Además se encuentra en el Apéndice 1 de la convención CITES de tráfico de especies silvestres, lo que implica que está prohibido el tránsito de ejemplares, productos y subproductos entre países.

Problemas de conservación

- La pérdida de su ambiente natural: el pastizal. Es el mayor problema que tiene. El pastizal en nuestro país ha sido y está siendo transformado a otros usos como cultivos y forestaciones, entre otros.
- La caza motivada por buscar un trofeo o por esparcimiento.
- Los perros corren y matan a los venados, y especialmente los galgos están capacitados para alcanzarlos.
- Enfermedades y competencia por alimento y refugio por parte del ganado doméstico y especies exóticas como el ciervo axis, chanco cimarrón.
- Poblaciones aisladas (por lo tanto menos intercambio genético) y pequeñas que tienden a ser más propensas a extinguirse.
- Atropellos
- Infraestructura eléctrica y vial en el área de distribución
- En la Bahía Samborombon, su distribución marginal que confina a la especie hacia la costa, la hace susceptible a la mortandad durante las inundaciones

El Proyecto de Conservación del Venado de las Pampas

Tiene como objetivo llevar adelante acciones para conservar a los venados de las pampas y expandir sus poblaciones valorizando sus ambientes naturales y su dimensión cultural a través de la gestión y trabajo articulado con las autoridades provinciales ambientales y otros actores del área de distribución de la especie.